

L'autre Brésil: la Coupe du Monde, pour qui ? (vidéo)

Superbe web-reportage sur le Brésil hors des stades et du champ habituel des caméras. Ce Brésil des enfants des rues et des expulsés qui ne profitera pas des 33 milliards d'euros que l'Etat aura dépensé pour la Coupe du Monde.

16 Mai 2014 06h10

"Faut absolument dire aux Brésiliens qu'ils ont la Coupe du monde, qu'ils sont là pour montrer la beauté de leur pays, leur passion pour le football et que, s'ils peuvent attendre

un mois avant de faire des éclats un peu sociaux, ce serait bien pour le Brésil et pour la planète football", a déclaré Michel Platini, le patron du foot européen, réagissant aux manifestations sociales qui secouent régulièrement le Brésil depuis un an. En juin 2013, des manifestations importantes ont commencé à se dérouler dans tout le pays. Dans ces manifestations, surtout des jeunes. Des jeunes indignés par de nombreux problèmes sociaux, l'insécurité, la pauvreté, l'accès aux soins de santé. Le coût colossal de l'organisation de la Coupe du Monde a constitué le point de rassemblement de tous ces jeunes. *"Alors qu'on a de graves problèmes dans le secteur de l'éducation, de la santé, de la sécurité, le gouvernement dépense quasiment 100 milliards de réals (33 milliards d'euros) pour un événement qui va durer un mois"*, introduit un Brésilien dans l'excellent web-reportage, réalisé par Marie Wylliquet avec l'aide du Fonds du journalisme, que nous vous proposons de voir.

Il y a la "planète foot" de Michel Platini. Il y a aussi la planète de millions de Brésiliens, l'envers du décor, hors des stades et de ses projecteurs. Le web-reportage "Copa Para Aquem ?" ("La Coupe du Monde pour qui ?") nous montre cette planète brésilienne bien réelle à travers quatre aspects, ignorés, provoqués ou aggravés par la Coupe du Monde dans la cinquième ville du Brésil, Fortaleza.

> VOIR LE WEB-REPORTAGE COPA PARA AQUEM?



Les enfants des rues

Dario Santos, 16 ans, est un ancien enfant des rues. Sa famille, pauvre, vivait dans la banlieue de Fortaleza. *"À 4 ou 5 ans, ma mère m'a envoyé dans la rue"*, dit celui qui aide désormais d'autres enfants des rues. Plusieurs éducateurs tentent de sortir les enfants de la rue. Un de leur coordinateur s'exprime dans le web-reportage. *"Quand je vois ces enfants chercher à manger dans les poubelles ou dormir sur des cartons en rue C'est comme si ces enfants faisaient partie du paysage. Cela me choque, comment pouvons-nous arriver à ce degré d'insensibilité? (...) La Coupe du Monde ne va pas aider les enfants qui vivent dans la rue (...) Nous sommes fatigués de voir que lors d'événement comme la Coupe du Monde, ces enfants sont maltraités par le gouvernement. Parce que le gouvernement tente de les cacher aux touristes."*

> VOIR LE WEB-REPORTAGE COPA PARA AQUEM?



Expulsions de populations

Une voie de tram est en construction pour améliorer la mobilité dans la ville de Fortaleza lors de la Coupe du monde. Cette voie impliquait de nombreuses destructions de petites maisons dans une communauté pauvre. Personne n'a averti personne. Il n'y a eu aucune communication, ni annonce dans les journaux, rien. On a cherché à s'informer et on a entendu dire, d'abord sous forme de rumeur que les maisons allaient être détruites, que la communauté entière devrait partir (...) Au début, ils ont simplement marqué les maisons d'un coe près de la porte, comme pour dire "marqué pour partir". Bien avant tout processus légal. Avant d'avoir les permis environnement et les autorisations d'expulsion", raconte un habitant.

Face à la détermination de la communauté, le gouvernement a été forcé d'accorder une indemnisation et une promesse de déplacement vers des HLM à plus de 14km de certaines communautés. Mais les indemnisation sont très petites selon un habitant. Et les HLM ne sont pas encore construits et ne le seront pas avant longtemps selon cet habitant.

> VOIR LE WEB-REPORTAGE COPA PARA AQUEM?

Le réveil des mouvements sociaux

Il y a un an, des jeunes ont commencé à se rassembler, indépendamment des partis et syndicats dans tout le pays et notamment à Fortaleza. "Les mouvements sociaux traditionnels sont restés à la traîne. Mais le peuple, lui, a décidé de descendre dans la rue", raconte Macarao, étudiant et militant, "pour exiger une réforme agraire, la gratuité des transports, de meilleurs soins de santé". Les jeunes étaient déjà indignés. Et cet événement les a poussés à sortir de leurs maisons. Leur revendication se sont regroupées sous le refus de la Coupe du Monde. "Je croyais être la seule à penser de cette façon, la seule indignée de ce pays", dit une jeune femme, réjouie de voir que ces manifestations ont réuni des centaines de milliers de Brésiliens.

> VOIR LE WEB-REPORTAGE COPA PARA AQUEM?

Vous avez consulté : L'autre Brésil: la Coupe du Monde, pour qui ? (vidéo)

Royaute



Kate, une femme très écoutée ! -
Langue de VIP

Ma mode



Le styliste Armani, bientôt 80 ans,
n'envisage pas la retraite

Ma table



Le fromage - C'est tout bon

Info



Une 3e guerre mondiale à partir
de l'Ukraine: à cause des
bureaucrates de l'Union
européenne qui ne
comptent rien ?

Nos sites

RTL info

RTL sport

RTL people

RTL Belgium

Pour elle

Pour lui

RTL Vidéos

Nos services

Comment nous
contacter

